

# Editorial

**E**n la tercera Jornada de Caldas, realizada por la Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, tuve el honor, en representación de la Academia Antioqueña de Historia, de ser uno de los tres expositores, en el Panel de Cierre.

Tuvimos la oportunidad de tener una visión general del Sabio Francisco José de Caldas. Cada una de las conferencias presentó una de las muchas facetas de su personalidad científica; a mi juicio, dos rasgos sobresalientes, su gran sentido de Patria: fue un gran patriota, toda su ciencia estuvo al servicio de la Nueva Granada, en favor de la incipiente Independencia. Ofrendó su vida con el martirio.

El segundo aspecto, una constante en su vida, el autodidactismo. Lector infatigable; a pesar de las muchas dificultades para acceder a los libros en aquella época, a él no le faltaron las enseñanzas de los grandes sabios contemporáneos y de todos los que los habían precedido. Inventó los aparatos que necesitaba para sus observaciones.

Como botánico y naturalista, hizo grandes aportes a las ciencias; descubrió y clasificó especies nuevas. Nos enseñó a maravillarnos de la naturaleza. Sus observaciones sobre la geografía revelan su profunda admiración y su amor por la Patria.

Su presencia en Antioquia lo hizo militar, y le permitió desarrollar toda su capacidad de ingeniero; las fortificaciones de Bufú, la fábrica de pólvora, la creación de la Maestranza, la Escuela de Ingenieros, semilla de la ingeniería en Colombia. Aunó la ciencia y la milicia.

Se anticipó a los ecologistas de hoy; estudió el clima de Bogotá, y habló de fenómenos que hoy no deberían sorprendernos, como el fenómeno del Niño. El país ha desconocido las enseñanzas del Sabio.

Dos conferencias concluyeron este retrato de Caldas. El hombre: la Casa Museo de Caldas nos recuerda al ser que gozó y padeció; soñó, tuvo esperanzas y desesperanzas, proyectó una Patria; y amó como todo ser humano.

Y, finalmente, una sentida visión poética del botánico. Una novela, un poema en prosa, que tiene como protagonista al Sabio Francisco José de Caldas.

Medellín, marzo 31 de 2016

**Socorro Inés Restrepo Restrepo**  
**Presidenta**